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Камчатский край
На Камчатке сорвались выборы
сити-менеджера столицы региона,
а в двух районах вернули
прямые выборы

Астраханская область
Астраханский избирком отказал в
проведении референдума за
всенародные выборы

Московская область
Станислав Поздняков о выборах
в Балашихе: «На выборах
действует ’'криминальная спайка''

Новосибирская область
В Новосибирске предложили
ужесточить правила сбора
подписей для кандидатов

Костромская область
В Костроме отменили
дискриминацию
журналистов на выборах

Калининградская область
На досрочном голосовании в
Балтийске обнаружили
расклеивающиеся конверты

Калининградская область
Результаты выборов в Балтийске:
«Единая Россия» не получила
ни одного мандата

Москова
Коммунисты отстояли свое
право на городской референдум
в Мосгорсуде

Московская область
Систему досрочного голосования
будут «обкатывать» на выборах
в сентябре 2015
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Андрей Бузин нашел логику решения суда о нарушении прав члена УИК «неотразимой»
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Прелестное решение суда прислал Илья Сиволдаев из легендарного 
Калачеевского района. Некоторые места этого юридического документа 
доставили истинное наслаждение. Понаслаждайтесь и вы:

1) “распространение буклета (про достижения действующего губернатора 
на выборах губернатора, примечания в скобках — мои) членами УИК пресекли, 
но буклет признан информационным, а не агитационным”.

2) “Попова О.Ф. (председатель УИК) обратилась к членам комиссии, чтобы 
заявителю (члену с ПРГ) выразили недоверие с письменным обращением в ТИК 
о принятии к нему мер за дестабилизацию выборов”.

3) "% проголосовавших по порученному ему объёму работы, списку 
избирателей, по сравнению с другими членами комиссии, ниже всех 
показателей, что подтверждает плохое качество работы члена УИК с правом 
решающего голоса в период подготовительной работы со списками" (Тут я 
испытал особый кайф).

4) «Гр. Себелев С.П., как только был включен в состав УИК 16/27, постоянно 
подвергает сомнению любые решения комиссии, своим личным отношением 
подтверждает, что его мнение является самым главным и решающим, ему 
неважен результат, ему важно его противодействие принятым всем решениям 
УИК 16/27 большинством голосов, а также он считает неправомерными 
решения ТИК Калачеевского района, результаты проверок по его заявлениям 
контролирующими органами. Следовательно, его моральное отношение к 
избирательной кампании любого характера, всегда будет отрицательным, 
поскольку он не считается с существующим порядком проведения 
избирательной кампании, мнением большинства УИК 16/27, нежеланием 
работать в команде. И если он считает, что его участие в избирательной 
кампании наносит ему моральный вред, его право прекратить свою работу как 
члена УИК 16/27 с правом решающего голоса от местного отделения 
политической партии КПРФ».

5) «Помещение для голосования должно быть оборудовано таким образом, 
чтобы места выдачи бюллетеней, места для тайного голосования, ящики для 
голосования и технические средства подсчёта голосов при их использовании 
одновременно находились в поле зрения членов участковой комиссии, 
наблюдателей. В законе не сказано, что всех членов комиссии. …некоторые 
члены комиссии такие как председатель, зам. председателя и секретарь 
находились в поле зрения стационарных урн».

6) «Как следует из протокола заседания участковой комиссии 
избирательного участка № 16/27 от 13.09.2014 г. фактически согласно схемы, 
наблюдатели имеют достаточную и прозрачную возможность наблюдать за 
ходом голосования в стационарные ящики, т.к. место размещения 

наблюдателей находится в непосредственной близости (не более 3-х метров) от 
стационарных ящиков для голосования.» (то есть расположение ящиков 
определялось по протоколу заседания!).

7) «Вышеуказанной решение вынесено в отсутствие заявителя Себелева 
С.П., однако согласно п. 12 ст. 75 Федерального закона от 12.06.2002 № 67-ФЗ 
(ред. от 03.02.2015) «Об основных гарантиях избирательных нрав и права на 
участие в референдуме граждан Российской Федерации» – при рассмотрении 
комиссией жалоб (заявлении), в также в иных случаях, когда комиссией 
рассматривается вопрос о нарушении избирательных прав граждан и права 
граждан на участие в референдуме, на заседание комиссии приглашаются 
заявители, а также лица, действия (бездействие) которых обжалуются или 
являются предметом рассмотрения.

Таким образом, права заявителя не нарушены при рассмотрении его 
заявления. (неотразимая логика!).

Калачеевский район легендарный (на выборах 2011 он занял 2-е место 
после Сыктывкара по наглости переписывания протоколов, не считая кавказских 
республик), но, по большому счету, легендой уже стали выборы в России.

Эксперт Андрей Бузин опубликовал и прокомментировал на своей страничке в сети «Фейсбук» самые интересные положения
из решения суда относительно нарушения прав члена комиссии в Воронежской области.

Ежемесячный дайджест - Май’15
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Григорий Мельконьянц о требовании отставки Чурова:
«Мы от них не отстанем»

13 мая председатель Центральной избирательной комиссии РФ Владимир 
Чуров ответил на обращение правозащитников с требованием о его отставке, 
передает ТАСС.

"Весь советский народ в едином порыве с огромным воодушевлением 
воспринял обращение ленинского Политбюро об отставке известного агента 
империализма, диссидента и самиздатчика Владимира Чурова. И в ответ на это 
обращение советский народ обещает  дальнейшее укрепление 
обороноспособности страны, развития отечественной демократии и 
самоуправления", – сказал Чуров журналистам в среду.

"Я чрезвычайно доволен, а то думал, что про меня уже забыли", – добавил 
он.

Общественники опубликовали заявление 12 мая на сайте Московской 
Хельсинксой группы подписали. Обращение  первые лица известных 
правозащитных организаций. Причиной требования стала ситуация, 
сложившаяся на , которые прошли выборах в совет депутатов Балашихи 26 
апреля. Общественники призавали «партии, представители которых входят в 
состав ЦИК РФ и Мособлизбиркома, поставить вопрос о немедленной отставке 

со своих постов Владимира Чурова и Ирека 
Вильданова». 

"Мы от них не отстанем. Чурова и 
Вильданова в отставку", –  по поводу высказался
на реплики Чурова сопредседатель совета 
движения "Голос" Григорий Мельконьянц, в 
числе прочих подписавший обращение.

Напомним, председатель Центризбиркома 
избирается членами ЦИК из своего состава. 
Ранее общественники уже требовали от Чурова 
отставки Ирека Вильданова в связи с его 
заявлением по итогам выборов в Подмосковье 
26 апреля.  В качестве реакции глава ЦИК 
обвинил правозащитников в "подготовке срыва 
выборов в Госдуму в 2016 году".

Стоит отметить, что независимые наблюдатели начали кампанию по сбору 
подписей с требованием провести тщательное расследование фактов 
бездействия полиции и лично руководителей городских ОВД в дни голосования 
в городах Балашиха и Железнодорожный 4 марта 2012 года, 14 сентября 2014 
года, 26 апреля 2015 года на сайте change.org (перейдя по ссылке вы можете 
подписать петицию). Кампания инициирована движением "Гражданин 
Наблюдатель", и адресована генеральному прокурору РФ Ю.Чайке, прокурору 
Московской области А.Захарову, министру МВД РФ В.Колокольцеву, а также 
губернатору Московской области А.Воробьёву.

Миграция членов участковых комиссий
в Московской области
Василий  Вайсенберг,  эксперт  по 

краткосрочному наблюдению движения 
«Голос»

Наблюдая за выборами в Московской 
области, благодаря независимым наблю-
дателям, была выявлена еще одна схема 
получения нужного результата на выборах - 
манипуляции с составами участковых комиссий 
и появление "кочующих избиркомов". 
Напомним, что с конца 2012 года участковые 
комиссии формируются на 5 лет. Сделано это 
было  как  раз  с  целью  повысить  их 
ответственность и снизить влияние на них 
заинтересованных сторон.

Схема смены состава УИК
џ У ТИКа (территориальной избирательной коммиссии) есть право смены 

председателя, а не смены заместителя и секретаря, таким образом для 
полного подчинения нужно получить подконтрольный кворум.

џ Чтобы ввести нужных людей и совершить “переворот” в комиссии 
нужно найти несколько “иуд”, которые согласятся “уйти по 
собственному желанию”.

џ Чаще всего участковые комиссии по своему составу сформированы по 
нижней планке - 7 человек (от 1000 избирателей) и всегда можно 
решением ТИКа увеличить их число до 12 или 16 (более 2000 
избирателей), тем самым размыв голоса, а затем сменить заместителя 
и секретаря.

џ Закон не запрещает быть членом разных участковых комиссий 
одновременно, запрещается только на одних и тех же выборах. 
Поэтому и появляется сценарий “кочующих” членов УИКов, которые 
после получения нужного результата возвращаются на свои 
“домашние” участки.

Солнечногорский район, 22 декабря 2013 года
Начиная с декабря 2013 года мы обратили внимание на странные 

манипуляции с составами участковых избирательных комиссия со стороны 
вышестоящих (территориальных) комиссий. Началось все с выборов главы 
Солнечногорского района, которые прошли 22 декабря 2013, по сообщению 
наблюдателей за несколько дней до выборов поменяли порядка 130 членов 
комиссий с правом решающего голоса.

Решением Территориальной избирательной комиссии Солнечногорского 
района Московской области (далее – ТИК Солнечногорского района) от 14 
декабря 2013 года № 102/3-7 «Об изменении составов и назначении 
председателей участковых избирательных комиссий Солнечногорского 
муниципального района Московской области» освобождены от обязанностей и 
досрочно прекращены полномочия 135 членов УИК с правом решающего 

Ежемесячный дайджест - Май’15
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голоса и вместо выбывших назначены новые члены УИК с правом решающего 
голоса, а также назначены новые председатели участковых избирательных 
комиссий.

При этом закон не позволяет просто так поменять/освободить от должности 
члена участковой избирательной комиссии с правом решающего голоса, вот 
основания, указанные в 67-ФЗ, которые можно объединить в три основные 
группы:

џ по причине смерти;
џ по собственному желанию;
џ по решению суда.
То есть каким-то образом ТИКу Солнечногорского района удалось убедить 

всех 135 членов участковых комиссий написать заявление по собственному 
желанию и ввести на их место лояльных людей.

Вот еще одно сообщение от наблюдателя:
“Махинации набирают оборот. В ночь на 21 декабря, почти за сутки 

перед выборами поменяли сразу 13 председателей участковой 
избирательной комиссии в городе Солнечногорске на Тверских. Похоже 
готовится массовая фальсификация.”

К сожалению очень сложно найти решения подмосковных ТИКов. Хотя надо 
отдать должное областной комиссии она старается с этим бороться особенно 
после появления общей интернет-системы и соответствующего раздела в ГАС 
Выборы.

Дзержинский, 13 апреля 2014 года
Похожая ситуация повторилась на выборах в подмосковном Дзержинском 

13 апреля 2014. Но тогда областной комиссии пришлось вначале 
расформировать территориальную комиссию и на ее месте создать временный 
ТИК, а затем "размыть" участковые комиссии. На этот раз нам достоверно 
известно каким именно образом это удалось сделать:

џ Каким-то образом удалось уговорить 2-х членов в каждой участковой 
избирательной комиссии сложить с себя полномочия. Комиссия 
осталась в неправомочном составе.

џ Тогда председатели УИКов были вынуждены обратиться во временную 
ТИК о назначении новых членов из резерва.

џ ТИК делает несколько вещей: 3.1. Удовлетворяет просьбу 
председателей 3.2. Увеличивает численность участковых комиссия до 
максимально разрешенного предела, вводя новых членов комиссий 
3.3. Переназначает председателей 3.4. Через “варягов” инициирует 
переизбрания заместителя и секретаря участковой комиссии.

Таким образом формально соблюдая нормы закона территориальная 
комиссия формирует пул полностью подконтрольных участковых комиссий, 
которые готовы провести выборы в соответствии с заданным результатом. 
Затем, если все таки, доходит до суда, то "варяги" подвергаются показательной 
порке и возвращаются к себе домой. Чаще всего они являются также членами 
своих, "домашних" УИКов, благо закон такое совмещение не возбраняет, 
главное, чтобы выборы были разные.

После того как история эта вскрылась нервы у председателя областной 
комиссии н е выдержали и он стал оскорблять наблюдателей в своем 
твиттере. Утром он уже все стер и отрицал.

А вот , на котором один из отстраненных председателей УИКа видео
рассказывает о всей ситуации.

Волоколамск, 27 апреля 2014 года
Видимо передовой опыт Солнечногорска и Дзержинского стали перенимать 

и другие районы Московской области. В СМИ даже появился термин: 
“Дзержинский сценарий” - замена членов УИК на “варягов” из других комиссий. 
Цель точно такая же - сделать участковые комиссии управляемыми и 
подвластными. По сути осуществляется рейдерский захват комиссий. И 
постулируемая идея создания 5-и летних участковых комиссий, чтобы они несли 
ответственность за свои действия, становится пшиком. Но опять, нужно найти 
несколько человек, которые согласятся уйти “по собственному желанию”. По 
странному стечению обстоятельств такими людьми становятся члены 
участковых комиссий, направленные партиями “ЛДПР” и “СР”.

В случае с Волоколамском такой сценарий не прошел, благодаря поднятому 
скандалу в местных СМИ. Появились видео с угрозами и попытками подкупа 
членов УИКов, чтобы они ушли “по собственному”.

Талдом, 18 мая 2014 года
“В Талдоме реализована фирменная технология МОИК с варягами в УИКах” 

- сообщают наблюдатели с социальных сетях. То есть все тоже самое, что и в 
предыдущих случаях и судя по всему успешно, в отличие от Волоколамска. 
Косвенное подтверждение этому также есть на  “Голоса”, в которой сайте
рассказывается, как члены участковой комиссии №3100 дали бой назначенному 
“варягу-председателю” и отстранили его от исполнения своих обязанностей. 
Территориальная комиссия это решение, разумеется, отменила.

Жуковский, 14 сентября 2014 года
Сообщение от наблюдателя в фейсбуке: “В Жуковском начали менять 

председателей УИКов.”
И мы все прекрасно помним как проходили выборы в Жуковском. Суды 

идут до сих пор. Такое было бы просто невозможно без манипуляций с 
составом участковых комиссий.
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Балашиха, 14 сентября 2014 года
Здесь уже процесс был поставлен на поток, судя по сообщениям от 

наблюдателей:
“В Балашихе начинается веселье. Из города Железнодорожного в 

участковые комиссии г. Балашиха направляют людей, порядка 300 человек. 
Обзванивают председатели УИК членов с решающим голосам с 
предложением написать заявление о выходе из УИК под любым предлогом: 
расформировывается комиссия, денег за работу заплатим меньше и т.д. Все 
документы новых УИК повезли в ИКМО. Сейчас обзваниваю, чтобы члены УИК 
не писали заявление о выходе по собственному желанию.”

В день голосования выборы в Балашихе также прошли с большим 
количеством нарушений о чем, даже, докладывали президенту на совете по 
правам человека. Все это стало возможным опять-таки благодаря 
манипуляциям с участковыми комиссиями.

Лосино-Петровский, 7 декабря 2014 года
Вот еще несколько сообщений от наблюдателей:
“Презабавный получился состав УИКов: - 7 ПРГ вывели из состава, а 

потом вернули на те же УИКи от тех же партий; - 2 ПРГ вывели из состава, 
а потом вернули на те же УИКи от ПП “Народный альянс”. Продолжаю 
изучать. На УИК 1342 "тройка" председатель-зампред-секретарь была 
заменена из ногинского УИК 1838. Накануне назначенный член УИК 1347 
также числится ПРГ в УИК 2143 в Орехово-Зуево и в УИК 1845 в Ногинске. 
Электоральный туризм?”

Противопостоять рейдерскому захвату участковых комиссий можно только 
путем максимальной огласки таких действий и иногда это может сработать (пр. 
Волоколамска).

Исследование: составы и особенности деятельности
избиркомов субъектов РФ

28 мая движение «Голос» представило итоги 
мониторинга  составов и  организации 
деятельности избирательных комиссий 
субъектов РФ (ИКСФ) по 85 регионам России.
«Голос» сфокусировал свое внимание на 
анализе персональных составов избирательных 
комиссий, что позволило исследователям 
обратить  пристальное  внимание  на 
соблюдение принципов  публичности, 
открытости, гласности и коллегиальности в 
деятельности избирательных комиссий.
П р а к т и к а ,  к о т о р а я  с л о ж и л а с ь  п р и 
формировании избирательных комиссий, в 

должной мере не обеспечивает коллегиальность их деятельности, отмечают 
исследователи.

В докладе уточняется, что введение в состав ИКСФ представителей партий, 
кроме допущенных к распределению депутатских мандатов, является 
произвольным, находится под контролем региональной администрации, никак 
специально не регулируется законодательством, и не связано с реальным 
политическим весом и поддержкой этих партий избирателями региона.

В большинстве избирательных комиссий существует фактическое 
доминирование одной из партий («Единой России»), что не может 
способствовать выработке коллегиальных решений на основе политического 
нейтралитета комиссии, подчеркивают исследователи.

Также в документе говорится о том, что внушительное представительство 
членов общественных объединений в составах избиркомов на практике лишь 
оказывают услуги действующей региональной власти по заполнению мест в 
составах избирательных комиссий лояльными ей лицами.

Читайте полный текст исследования: Аналитический доклад: составы и 
организационные особенности деятельности избирательных комиссий 
субъектов Российской Федерации

Андрей Бузин:
Нестандартные выборы на базе ВМФ

Кандидат юридических наук, эксперт в 
области избирательного права. С 1993 по 2001 
г. был членом с правом совещательного голоса 
избирательных комиссий всех шести уровней. 
С 1999 г. – председатель Межрегионального 
общественного объединения избирателей. С 
2013 – сопредседатель совета движения 
«Голос».

В Балтийск (база ВМФ на Балтийском море) 
надо было ехать, также, как и в Балашиху; 
слишком уж скандальным получился там этап 
регистрации кандидатов. Более половины 
кандидатов были устранены в ходе «чистки», 
которую провела Избирательная комиссия 
муниципального образования «Балтийский муниципальный район» (далее – 
ИКМО) на этапе регистрации. Зарегистрированы были все кандидаты, 
выдвинутые «Единой Россией» и ЛДПР, большинство кандидатов от КПРФ. 
Основной удар пришелся по самовыдвиженцам (из 87 осталось лишь 20). 
Пострадали также «Патриоты России» и справедливороссы.

Упреждая события, отметим здесь одно принципиальное для наших 
выборов обстоятельство:  результаты выборов окажутся  прямо 
противоположными «выбору избирательной комиссии»; то есть, если бы не 
удалось  отстоять  исключенных комиссией кандидатов,  состав 
представительного органа города Балтийска не отражал бы воли избирателей.

Об ИКМО стоит сказать пару слов отдельно. Эта замечательная комиссия 
была создана довольно неожиданно, поскольку обычной практикой является 
организация муниципальных выборов постоянно действующей 
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территориальной комиссией (ТИК), которая, естественно, существовала и в 
Балтийске. Формирование ИКМО, половина членов которой было сотрудниками 
аппарата Избирательной комиссии Калининградской области (4 из 8), очевидно, 
было осуществлено для того, чтобы сделать выборы в балтийский совет более 
управляемыми из областного центра. О противостоянии областной и местной 
власти я писать не буду; об этом много написано до меня.

ИКМО принялась за работу слишком рьяно, отказав в регистрации 
большинству главных кандидатов. Основания для отказа и решения ИКМО об 
отказах, как это часто бывает в России, были , что не незаконны и даже абсурдны
помешало бы и дальше проводить «честные» выборы, если бы не специфика 
Балтийска: в этом маленьком (26 тысяч избирателей) полунемецком по 

архитектуре городе оказалась довольно 
сплоченная и не совсем обнищавшая оппозиция 
действующему губернатору (не действующей 
российской власти, а именно – действующей 
региональной власти). Эта оппозиция имела не 
только существенное представительство в 
местных органах власти, но и достаточно 
ресурсов, чтобы создать мощный единый 
избирательный штаб. (Опускаю рассуждения о 
том, откуда взялись спонсоры; об этом тоже 
много писали). Редкий случай для российских 
выборов: ресурсы административного штаба и 
оппозиционного оказались примерно равными.

Оппозиционный избирательный штаб сумел 
поднять вопрос о массовой незаконной 

отбраковке кандидатов на федеральный уровень. ЦИК РФ (не исключено, что с 
подачи аж администрации президента) высказала своё «фе» столь грубой 
работой облизбиркома, и государственная машина откатила назад: практически 
все отвергнутые кандидаты были заре-гистрированы.

Был и другой важный эффект от медийного поднятия балтийских выборов на 
федеральный уровень. И ИКМО и ТИК в дальнейшем действовали, в основном 
придерживаясь закона. Более того, балтийские выборы после этого значительно 
отдалились от общероссийской практики и приблизились к своей 
конституционной характеристике. Потому что на этих выборах в большей 
степени, чем это обычно бывает в России, выполнялись принципы, 
установленные российскими законами и международными стандартами. 
Принципы открытости и гласности работы избирательных комиссий, принцип 
равноправия кандидатов, принцип невмешательства в работу комиссий со 
стороны администрации. Вот это я уже и наблюдал собственными глазами, 
будучи пару последних перед голосованием дней членом ИКМО и ТИК (с 
совещательным голосом).

После образования из «политических» соображений ИКМО, структура 
избирательных комиссий в Балтийске оказалась довольно громоздкой: ИКМО-
ТИК-участковые комиссии (21 штука). При этом ТИК выполнял все технические 
функции и взаимодействовал с участковыми комиссиями, а ИКМО 
рассматривала, в основном «политические» вопросы – жалобы. Мне было 
совершенно очевидно, что ИКМО представляет собой избыточный орган; 
жалобы вполне мог бы рассматривать и ТИК, а вот ИКМО не мог взять на себя 

всю работу ТИК. Было занятно смотреть на то, как работает ИКМО: один из его 
членов явно имел там «решающий» голос, а остальные, в том числе и 
председатель, послушно следовали за ним. ИКМО принимал решения вполне в 
ритуально-административном стиле, рассматривал кучу ненужных вопросов, и 
сопротивлялся серьезному рассмотрению нарушений. Но отметим, - нарушений 
как с одной, так и с другой стороны. ТИК и ИКМО располагались, как и принято, в 
здании администрации. Но в отличие от обычной картины – строгих охранников 
на входе, которые охраняют власть от граждан и которым совершенно 
фиолетовы законы, а уж тем более всякие законодательные изыски по поводу 
открытости и гласности работы избирательных комиссий, в здание и в комиссии 
можно было пройти абсолютно свободно.

Обе комиссии были открыты для общения. Председатели и секретари всегда 
были на месте. На заседаниях рассматривались вопросы, предложенные 
членами с совещательным голосом. Голосования в ИКМО не были 
единогласными. Не видно было представителей администрации, по крайней 
мере они не маячили в комиссиях и не давали указаний. В общем, все не так, как 
обычно.

В день голосования на УИКах наблюдателей было больше, чем членов 
комиссий. Но ни одного удаления! Ни одного избиения! Жалобы принимались и 
рассматривались. (В день голосования была лишь одна жалоба в ИКМО на 
нерассмотрение жалоб). Комиссии, в основном соблюдали ритуалы, 
предписанные законом. Со списками избирателей разрешали знакомиться…

Полиции в городе было достаточно. На усиление к обычной и флотской 
полиции прислали машину омоновцев (ну еще-бы: в городе высадился десант 
«провокаторов из Москвы»!). Но большинство полицейских держались 
довольно далеко от помещений для голосования, а ОМОН весь день простоял в 
50 метрах от здания администрации без дела.

Было бы неправильно утверждать, что все прошло гладко. Есть серьезные 
подозрения, что вне помещений для голосования осуществлялся подкуп 
избирателей. Увы, ни одного непосредственного подтверждения подкупа 
добыть не удалось. Были 400 военнослужащих, включенных в списки в 
последний день и проживающих в доме, которого нет.

Результаты, как известно, поразили всех. Кандидаты, выдвинутые «Единой 
Россией» и ЛДПР не получили ни одного мандата. Победили кандидаты, которых 
ИКМО первоначально отказалась регистрировать.

Ну, и наконец, самое важное. На этих выборах, чувствовалась конкуренция. 
Горожане говорили о выборах, а их мнения разделились. Даже несмотря на 
откровенно слабый состав единороссовских кандидатов, они в общей сложности 
набрали около трети голосов. Иначе говоря, они получили бы пять мандатов, 
если бы использовалась полностью пропорциональная система. Разрыв между 
победителем и вторым кандидатом составил в среднем около 20%, а в одном 
округе – всего 1%. И явка составила необычные для наших муниципальных 
выборов 48%.

Балтийские выборы в очередной раз доказали очевидный факт: победы 
администрации (в частности, – в лице «Единой России») лишь результат 
административного давления и несоблюдения принципов выборов. Если 
выборы будут такими, как они описаны в законе, то результат выборов может 
оказаться совсем другим.
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EPDE подготовила экспертную оценку выборов президента Польши

10 мая 2015 г. EPDE наблюдала процесс голосования и подсчета голосов на 
приблизительно 120 избирательных участках в разных регионах Польши.

Стоит отметить, что в Избирательном кодексе Республики Польша не 
предусмотрено независимое гражданское наблюдение за выборами. Закон 
предусматривает присутствие в качестве наблюдателей только доверенных лиц 
кандидатов. EPDE отмечает, что недостаточно четко прописаны права междуна-
родных наблюдателей.

"Президентские выборы в Польше прошли в конкурентной среде, с участием 
11 кандидатов. Процесс голосования в день выборов прошел в спокойной 
обстановке. Процедуры, влияющие на результаты выборов, были соблюдены", – 
указывается в докладе. Однако наблюдатели отмечают, что значительной 
проблемой является соблюдение тайны голосования.

О миссии: EPDE начала наблюдение 7 мая 2015 г. Группа наблюдателей 
состояла из 40 представителей из Беларуси, Германии, Литвы, Польши, России, 
Украины, а также Швеции, и была направлена в такие города как Варшава, 
Краков, Люблин, Лодзь и Щецин. Наблюдатели провели встречи с представителя-
ми власти, администрацией выборов, выборными командами кандидатов, 
местными мониторинговыми организациями, а также миссиями, которые 
проводят наблюдение выборов.

Текст оценки EPDE доступен на русском языке

Выборы за рубежом
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European Pla�orm for Democra�c Elec�on (EPDE) опубликовала доклад, 
посвященный наблюдению за выборами президента Польши, 
которые прошли 10 мая 2015 года. Доклад содержит экспертную 
оценку электоральных процессов и рекомендации по их 
совершенствованию.
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